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疫情时代如何管理好一座城？
    日前，记者采访了两位参加连线的友城市

长，对于疫情时代城市管理与城市之间的交流，
他们表达了各自的看法。

西班牙港市是特立尼达和多巴哥共和国的
首都，作为上海的友城，在中国疫情暴发之初就

伸出了援手。市长乔尔·马丁内斯告诉记者，今年
2月，西班牙港市筹措了 1万只 N95口罩支持上

海抗击疫情。但不久以后疫情也在西班牙港市出
现，上海及时回赠了口罩及防护服，这充分体现

了双方互惠友好的关系。马丁内斯表示，自己曾
两次访问上海，上海蓬勃发展给他留下了深刻的

印象。他原计划今年率团再次访沪，但很遗憾由
于疫情原因未能成行，希望疫情过后能有机会来

上海参加进博会。

匈牙利布达佩斯市是上海最为活跃的友好城
市之一，两市长期保持友好往来。今年 2月，当中
国暴发疫情时，布达佩斯市市长考拉乔尼在第一

时间向上海送来了慰问和支持。一个月后，匈牙利
的疫情骤然升级，上海虽然自身也面临着巨大的

压力，依然尽力支援友城抗疫，这种患难之情让布
达佩斯市副市长卡塔·图特非常感动。图特表示，

上海在利用大数据追踪病毒传播轨迹，以及在复
工复产与严格管控的平衡方面有着非常丰富的经

验，并取得了良好的成效，这是当下布达佩斯急需
的，她非常希望能够与包括上海在内的世界各国

城市开展交流，取长补短。 记者 李一能

    本报讯上海广播电视
台纪录片中心制作的纪录
片《不动摇———庆祝浦东

开发开放 30 周年》明起
播出。

“抓紧浦东开发，不要
动摇，一直到建成”，这是

改革开放的总设计师邓小

平的嘱托。30年来，党中
央和国务院坚持浦东开发

不动摇，浦东开发的决策
者、推动者、建设者，敢闯

敢试，先行先试，走出了一
条中国改革开放的新路。

2018年 11月改革开放 40

周年之际，习近平总书记

在上海考察时登上上海中
心，俯瞰上海城市风貌时

感慨万千：“改革开放以
来，中国发生了翻天覆地

的变化，上海就是一个生
动例证。”

纪录片《不动摇———
庆祝浦东开发开放 30 周

年》着力描绘了许多浦东
开发过程中的重要历史进

程，彰显出浦东这张中国
改革开放的“王牌”是如何

一步步实现的：陆家嘴金
融贸易区如何引来“金融

领头羊”，打造要素市场的
汇集；如何排除万难，建造

第一栋省部楼裕安大厦；
小陆家嘴地区的规划如何

打破原有的条条框框，进

行国际招标；浦东开发的
建设者们如何对外招商；

新中国第一家独资贸易公司如何
落地外高桥保税区；新中国第一家

中外合资的大型商业零售合资企
业上海第一八佰伴有限公司如何

引燃全市人民的消费热情；上海通
用汽车有限公司这一当时国内最

大的汽车合资项目，也是当时中美

之间最大的合作项目如何落地浦
东金桥；浦东如何践行“规划先

行”、“基础先行”，建造浦东机场和
洋山深水港……这些事关浦东改

革开放、建设发展的重要决策过
程，以及见证行业领域变化的重要

细节，生动再现了浦东沧桑巨变的
历史进程。

纪录片总导演、上海广播电视
台纪录片中心副主任朱宏介绍：纪

录片依托上海广播电视台

版权资产中心（上海音像
资料馆）历年来保存、搜集

的关于浦东的历史影像，依
托纪实人文频道多年来积

累的浦东开发开放亲历者
的独家采访素材。创作团队

以掘地三尺的精神，挖掘整

理了大量浦东开发进程中
的珍贵历史影像，没有缺席

任何一个关键节点，通过当
年的新闻资料和纪录片、专

题片，生动地还原了那段激
动人心的岁月。

为了更清晰、更生动
地讲述这些故事，主创团

队采访了众多见证浦东开
发开放的亲历者、当事人

和专家：上海市原副市长

沙麟、上海市原副市长赵
启正、浦东新区管委会原

副主任胡炜、上海市政府
财贸办公室原主任张广

生、原上海浦东国际机场
建设指挥部总指挥总工程

师吴祥明、中国人民银行
上海分行原行长龚浩成、

陆家嘴开发公司第一任总
经理王安德、金桥开发公

司第一任总经理朱晓明、
上海市浦东开发办公室原

秘书长邵煜栋、浦东新区
管委会政策研究室原主任

陈高宏。纪录片还使用了
大量亲历者的回忆录和口

述访谈记录。他们以对历
史负责的态度，满怀激情、

实事求是地讲述了浦东开发建设中

的那段鲜活的奋斗历史。本片的学
术顾问、上海市委党校常务副校长

徐建刚表示，作为一部向浦东开发
开放 30周年致敬的文献纪录片，

《不动摇———庆祝浦东开发开放 30

周年》不仅回顾了 30年前浦东开发

开放波澜壮阔的历史画卷，更集中

体现了浦东开发开放敢闯敢试、勇
立潮头的精气神，时代主题、国家战

略、上海责任贯穿其中，对新时代改
革开放再出发，具有特殊的意义。

据了解，《不动摇———庆祝浦东
开发开放 30周年》将于 11月 12日

12：30东方卫视首播、22：00重播，
11月 12-13日每晚 21：00在纪实

人文频道播出。

龚正与 12座友城市长及市长代表云端交流

    “在国家改革开放步入第十个

年头的时候，上海也走到了发展最
紧要的关头。可以说这个城市空间

已经做到了极致，大家看到了这个
矛盾，当时有三种意见，第三个方

案就是东进的方案。比选之下，大
家觉得东进的方案是比较可行的。

这样就有了浦东开发开放这样一

个酝酿。”昨天 22：30，六集 4K纪
录片《而立浦东》在央视综合频道

首播，第一集《打出王牌》将党中央
作出开发开放浦东重大战略决策

的历史背景和重大意义娓娓道来，
勾起一座城市的回忆，更串联起内

心的骄傲和豪情。

采访200多位亲历者
一年多前，中央广播电视总台决

定拍摄制作六集 4K纪录片《而立浦

东》，并在上海举办了开机仪式。经过
一年多的精心拍摄制作，这部纪录片

终于与观众见面。纪录片总撰稿人李
彬彬介绍说，纪录片《而立浦东》从

3000多分钟素材中凝练出了六集、

总时长 270分钟的成片，除《打出王
牌》外，还将陆续播出《金融先行》、《通

江达海》、《创新高地》、《世界之城》和
《春潮再涌》，“我们共采访了 200多

位浦东开发开放的决策者、亲历者、
见证者，还有数百份文件草案，甚至

还包括一些从未披露过的数据，都
是第一次和观众见面。”

将“棚户区”变成绿地
30年的巨变，见证者是中国，

是上海，是浦东自己，也是一张张

地图。“这是 2003年 7月印制成的
第一张地图。”沈入群今年 90岁

了，1992年到 2007年，他离休后
连续 15年，一年绘一张地图，用脚

步“丈量”浦东，用地图记录了浦东
的成长，也用地图追赶、见证着浦

东的奇迹。

昨天，他一头银发，一双球鞋，
精神矍铄地带着一张“簇新”也老

旧的“浦东新区陆家嘴金融贸易区
现状图”来到了现场。“当时我们四

个人，跑遍了从杨浦大桥到龙阳
路，这 28 平方公里大的地方，75

厘米一正步，一步一步量出来的浦
东。你看这地方，当时我送去新区

政府审批的时候，这块空地粗粗标
了一个‘棚’字，棚户区的棚。”沈老

先生给晚报指了指地图上“陆家嘴
路”“海兴路”“北护塘路”的交叉地

块，“他们说‘棚’字不是地图专用
词，还建议我把空地先涂成绿色。

后来正式印刷，改成了‘绿地’两个
字。”再后来，旧路名不见了，棚户

区不见了，“绿地”两个字也真的变
成了绿地———今天的陆家嘴中心

绿地。

从敢试敢闯到信心满怀
“1990年 5月 3日，我到浦

东，参加浦东开发开放工作，我算

了算，11000多天过去了。”最早来
到这片“棚户区”的，是“小王”，原

上海市陆家嘴金融贸易区开发公
司总经理王安德那年刚满 40 岁。

如今，“小王”变成了一头银发的

“老王”。老王把国务院 1990年第
100号文件（复印件）折叠齐整，带

来了现场，“这是浦东开发的发令
枪，提出了浦东不仅要开发，还要

开放，不仅要规划功能区，还要在
未来提升城市功能。”他还把中国

人民银行上海分行新大楼的“金光

灿灿”的历史照片和银光闪闪的

“落成纪念章”也带来了，时光让照
片和银章都泛了颜色，曾经奋斗的

日子却熠熠生辉。
纪录片里，五个“老开发”在浦

东大道 141号门前握手、拥抱，激

动不已。忆起当年，王安德说：“那
时候，141 号是没有下班时间的。

不过，我们每天骑自行车从浦西过
来上班，轮渡 22点要停航，每天晚

上有人会敲门，喊大家抓紧时间下

班。”1996年，王安德从浦西正式

搬来了浦东。“我们造了一些宿舍，
大家统统都住在里面，我们天天可
以看着工地，看着陆家嘴长大、长

高。”王安德骄傲地说，“今天，每天
在陆家嘴金融中心上班的白领，以

金融为业的就有 20多万人。今天，
经过 30年努力，浦东以全国八千

分之一的土地面积，创造了全国八
十分之一的国内生产总值、十五分

之一的外贸进出口总额。如果说当

年‘先试先行，敢试敢闯’这八个字
给了我们一个新的天地，那么今天

站在这片新天地上，再出发，我们
信心满怀。”

首席记者 孙佳音
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     本报讯 由中央广播电视总

台财经节目中心和上海总站联合
推出的 4K纪录片《而立浦东》昨天

在上海首发。中宣部副部长、中央
广播电视总台台长、总编辑慎海

雄，上海市委副书记、市长龚正出
席并致辞。

慎海雄在致辞中表示，浦东

开发开放 30年，是我国改革开放
和上海现代化建设的生动缩影，

是彰显中国特色社会主义制度优
越性的鲜活案例，也是新时代激

励中国人民改革开放再出发的嘹
亮号角。为改革开放立传、为伟大

时代讴歌，是中央广播电视总台

的重要责任。希望片中一个个生
动的故事、一组组翔实的数据，能

够全景展现浦东 30 年的辉煌历
程，让人们读懂中国改革开放的

过往历史、读懂新时代改革开放
再出发的美好前景。

龚正在致辞中表示，30年来，

浦东始终坚持制度创新、先行先
试，勇于吃改革饭、走开放路、打

创新牌，从一片阡陌交错的农田
变成了一座功能集聚、要素齐全

的现代化新城。近年来，中央广播
电视总台与上海市开展了全方

位、深层次的战略合作，在沪设立

的长三角总部和上海总站已经强
势发力，崭露头角。希望总台进一

步加强对浦东改革开放的宣传，
为上海改革发展提供更有力的舆

论支持，助力上海推进高质量发
展、创造高品质生活。

4K 纪录片《而立浦东》共六
集，采访了 200 多位浦东开发开

放的决策者、亲历者、见证者，全
景展现了浦东开发开放 30 周年

的辉煌历程，于 11 月 10 日起在
央视播出。

市领导翁祖亮、周慧琳出席。

央视4K纪录片《而立浦东》首发
全景展现浦东 30年辉煌历程 慎海雄龚正出席

勾起一座城市的回忆

    本报讯 2020 年上海友好城市合作

论坛昨晚在沪召开。上海市市长龚正出
席，与亚洲、欧洲、美洲 12座友城的市长

及市长代表开展云端交流，分享城市应对
新冠疫情和复工复产的经验，探讨疫情背

景下的城市治理与合作交流，推动上海与
友好城市携手应对挑战、共创美好未来。

“相知无远近，万里尚为邻。”龚正在

致辞时表示，上海已与 59个国家的 91个
市建立了友城关系。在抗击疫情过程中，

上海与友城携手合作、共克时艰。我们要
坚定信心、增强团结，在开放中创造机遇，

在合作中破解难题。相信这次跨越时空的
论坛，将续写友城合作的新篇章。

龚正说，新冠肺炎疫情使世界经济
面临的不稳定不确定因素增多，给城

市治理体系也带来了严峻挑战。我们
将秉持开放、合作、团结、共赢的信念，

坚定不移全面扩大开放，为城市高质
量发展注入更多正能量。我们将着力

建设开放新高地，打造国际一流的营

商环境，提升城市治理能级，加强友城

团结合作，为推动世界经济早日重现

繁荣作出贡献。
友好城市市长及市长代表分享了抗

疫和复工复产的经验做法并表示，感谢上
海在抗疫期间给予的支持和帮助，很高兴

通过友城论坛这一平台，加强经验分享，
增进交流互鉴，提升治理水平。希望加强

合作沟通，共同应对风险挑战，更好促进

疫情防控和经济复苏。
比利时安特卫普市、芬兰埃斯波市、阿

联酋迪拜市、柬埔寨金边市、特立尼达和多
巴哥西班牙港市、匈牙利布达佩斯市、美国

芝加哥市、俄罗斯莫斯科市、阿根廷布宜诺
斯艾利斯市、日本大阪府、英国伦敦金融

城、泰国曼谷市市长及市长代表与会。上海
市领导沙海林、宗明出席。

2020年上海友城合作论坛召开


